
重走丝绸之路为祖国庆生

这已经是我第二次采访蔡小平
了。在去年的采访中，他和一群老伙
伴们一起，骑着摩托车从西北经过四
川、云南，最终回到宁波，完成了大半个
中国的骑行。而这次，他玩得更大：5月
24日，他和全国其他地方的9个摩友一
起，踏上了横跨欧亚大陆的征程。

对于蔡小平来说，国内已经基本
上走遍了，不管是四川、青海、西藏，还
是云南、甘肃，经过这些年的探索，已
经去了很多次，吸引力不如从前。于
是，他把眼光投向了国外。

“今年是新中国成立70周年，全
国的摩友就想着用什么特殊的方式来
庆祝下，经过长期的准备和讨论，我们
决定重走丝绸之路，骑摩托车横跨欧
亚大陆。”蔡小平告诉记者，他们为此
进行了精心的准备，最终确定了10个
摩友一起同行。

蔡小平告诉记者，之前开汽车自
驾游横跨欧亚大陆的人不少，但是全
程骑摩托车的却不多。据圈内人士统
计，全国能完成这个壮举的不超
过百人。蔡小平这次不仅代表
宁波的摩托车爱好者，也代
表了整个浙江。因为行程很
长，途中会遇到各种不可预
料的困难，所以他们准备了
后勤保障车，也聘请了专业
的团队，负责清关等程序。

“很多国家规定人和摩托车
要分别过关，所以安全性和畅
通性非常重要。”

这个行程是从西安出发，一路向
西，最终到达意大利的罗马。而蔡小
平选择了在乌鲁木齐和大部队集合，
他这次骑行的是宝马的重型机车，适
合各种路况，也是他长途骑行的首选
车型。

一路向西到罗马

蔡小平和伙伴们从霍尔果斯口岸
出国，历经哈萨克斯坦、乌兹别克斯坦、
土库曼斯坦中亚三国，然后进入伊朗，经
过土耳其，再到希腊，最后从希腊坐滚装
船到达意大利，然后骑行到罗马。

全程分为三个部分：第一阶段是
从国内到罗马，第二阶段是环绕阿尔
卑斯山的骑行，第三阶段再从罗马骑
行回到国内。蔡小平说，大部分摩友
参与前两个阶段的行程，然后在德国
的汉堡港把摩托车托运回国，自己坐
飞机返回。但是还有两位摩友走完了
全部三个阶段，坚持骑行回国，这让他
非常佩服，其中还包括一位北京的女
性摩友。

蔡小平的本次骑行，一共历时56
天，总骑行的路程达到13000公里。
这对于一个65岁的人来说，并不轻
松。作为团队中最年长的成员，蔡小
平凭借丰富的经验和阅历，成为大家
信任的老大哥。一路上大家建立了深
厚的友谊。

“其实大家都有丰富的骑行经历，
但是这次横跨欧亚大陆的经历还是非
常值得回忆和纪念的。”为此，他们还
专门聘请了一位专业的摄影师，记录
沿途的点点滴滴，作为日后回忆的资
本和凭据。
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骑摩托车
横跨欧亚大陆
宁波大叔的
快意人生

65岁的蔡小平是宁波魔奔哈雷摩托车
俱乐部的现任会长，上个月底，他刚刚完成了
骑摩托车横跨欧亚大陆的行程。据悉，国内
能骑摩托车完成这一壮举的不超过百人，而
宁波人蔡小平是目前为止完成这个行程最年
长的人。他接下来的目标，就是骑着摩托车
去环游非洲、澳洲、南美洲…… 对他来说，骑
行在路上，已经成了一种生活状态——生命
不息，骑行不止。

最美阿尔卑斯山

经历了那么多路程，沿途有美景有美
食，更有不少值得纪念的事情。

“经历的一些事情令人难忘。”蔡小平
感慨：“我们刚开始的一段路程其实挺艰
苦的，在中亚三国的时候，路况并不好。
虽然都是铺装道路，但是路面都不太平整，
非常颠簸，需要更好的掌控力和更集中的
注意力。”蔡小平说，其中一天，他们还走了
夜路。“其实我是非常不建议骑摩托车走夜

路，因为危险性会增加很多。好
在有惊无险，我们安全地度过
了最艰苦的路程。”

回忆起这1万多公里的
骑行之路，最让蔡小平和队
友们感到兴奋的，还是骑车
跨越博斯普鲁斯海峡大桥
的那一刻。“那时候，我们

列队从亚洲方向向着欧洲
前行，充满了仪式感，心情非常

激动。”当天，他们好好放松了一
下，租了一艘游船，徜徉在博斯普
鲁斯海峡，大家在船上举杯共饮，
度过了难得的放松时刻。

而骑行阿尔卑斯山则让蔡
小平一直念念不忘。“一个字，
美！”他回忆起当时的情形，眼中
散发出光芒，仿佛又回到了那蜿
蜒的山路中。

“冬天的阿尔卑斯山是滑雪
圣地，我们去的时候正是最好的季
节，虽然温度不低，但是山顶还是有
皑皑的白雪，骑行在树木葱郁的山间
小路，迎面扑来的空气都显得那么甘
甜。”最让蔡小平和队友们印象深刻

的除了当地的美景外，还有浓郁的摩托车
文化。

“我们在路上经常可以看到不少当地
的骑行队伍，有的规模不小，有的三三两
两。大家一个眼神、一个动作就可以互相交
流，超越了语言的障碍。”蔡小平说。

骑行是一种感知世界的方式

这一路骑行过来，重走丝绸之路的意
义不仅在于重温往日的荣光，也见证了文
化的传播。

蔡小平深有感触地说：“虽然我出国
很多次，但是骑摩托车是最接地气、最能
和当地人近距离接触的方式，从中可以感
受到他们的热情和善意。”一路上，他们都
会遇到会说中文的当地人，说明中华文化
的传播日渐广泛，当地居民对来自中国的
骑士非常友好，纷纷拿出美食和他们一起
分享。蔡小平和队友们也充分融入当地，
给他们讲中国的变化和发展，讲当年丝绸
之路的兴盛繁华和现在中国的日新月异。

“读万卷书和行万里路都是感知世界
的方式，对我来说，骑摩托车到处游，就是
感知世界的最好方式。”蔡小平说，这些年
的海外旅行经历，让他切身感受到了祖国
的日益强大。以前，他们骑行到国外，很
多当地人会认为他们是日本人或者韩国
人，但是现在很多人都会用中文欢迎他
们。“中国这两个字，已经成为一带一路国
家人民的口头语，看到我们都会说几句中
文，让我们感到亲切又温暖。”

完成了横跨欧亚大陆的骑行之后，蔡
小平打算休整一下，但是明后年的计划已
经了然在胸：非洲、澳洲、南美洲……这些
地方已经进入他的计划之中。期待这个热
爱骑行的大叔，在旅途中挥洒快意人生。
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记者 毛雷君 照片由受访者提供
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蔡小平在埃菲尔铁塔下留影。


